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COMUNE DI  RAVENNA 

CONSIGLIO TERRITORIALE  

Area n. 6 - “Piangipane” 

 

VERBALE SEDUTA DEL CONSIGLIO TERRITORIALE “Piangipane” 
RIUNITOSI IL 05 12 2019 alle ore 20:30. 

presso la sede dell'ufficio decentrato di Piangipane in Piazza XXII giugno 1944 n. 6  
Approvato il 4 febbraio 2020 

 
dall'appello nominale risultano presenti: 

Lista 
Consiglieri Presente Assente 

Cognome  Nome  Entra ore Esce ore  

INSIEME PER 

CAMBIARE 
Dapporto Nicola    AG 

CAMBIERÀ Nasolini Andrea    AG 

CAMBIERÀ Masotti Silvia    AG 

CAMBIERÀ Grandi  Umberto P    

LA PIGNA Sagarriga Visconti Caroline    A 

RAVENNA IN 

COMUNE 
Ballardini Daniele    AG 

LEGA NORD Basileo Alessandro P    

LEGA NORD Chirico Giovanni    A 

SINISTRA PER 

RAVENNA 
Bentivogli Valerio P    

PD Canducci Edgardo P    

PD Venturi Elide P    

PD Paci Agnese    AG 

PD Pagnani Claudio P    

PD Folli Alessandra    AG 

PD Andreini Nicola    AG 

PD Ricci Giuseppe P    

PRI Casadio Lauro    AG 

GRUPPO MISTO Papariello Francesco    AG 

LPR Odorico Dino P    

LPR Carnicella Nicola P    
 

Presiede il Presidente Edgardo Canducci  
Verbalizzante Consigliere  
 

Essendo presenti n. 9 Consiglieri su n. 20 assegnati, il Presidente Edgardo Canducci dichiara 
valida la seduta. 
La seduta ha inizio alle ore 20:45. 
 
Il Presidente Edgardo Canducci dà lettura dell’O.d.G.: 

1. Comunicazioni del Presidente; 
2. Approvazione progetti culturali Abitare il territorio 2020 dell’area di Piangipane; 
3. Espressione parere Elenco Annuale Lavori Pubblici anno 2020; 
4. Documento unico delle priorità approvato dalla Giunta Comunale con propria 

deliberazione n. 584/2019 del 12/11/2019; 
5. Varie ed eventuali. 
 

Si passa all’esame dei vari punti: 
1. Comunicazioni del Presidente 

Il Presidente informa i Consiglieri che ieri mercoledì 04 dicembre, in occasione della 75ª 
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commemorazione della Liberazione di Ravenna, alle ore 11:30 presso il Cimitero militare del 
Commonwealth e della Brigata ebraica di Piangipane è avvenuta la cerimonia di commemorazione 
del 75° anniversario della Campagna d’Italia (1943-1945) con interventi delle autorità canadesi e 
italiane, deposizione di corone e canto degli inni nazionali. La cerimonia, durata un’ora, ha visto 
una vasta partecipazione di cittadini di Ravenna e dintorni, così come della nostra realtà 
territoriale. Hanno partecipato anche diverse scolaresche e alcuni ragazzi hanno recitato diverse 
poesie di loro composizione, veramente toccanti a dimostrazione del lavoro fatto a scuola riguardo 
la liberazione. Così come veramente emozionante è stato l’intervento di alcuni veterani canadesi 
della resistenza, che per la prima volta, dopo settantacinque anni, sono ritornati a Ravenna.  
 
Il Presidente informa i Consiglieri che lunedì 11 novembre, alle ore 18:00, presso la sede 
dell’Ufficio decentrato di via Berlinguer n° 11, a Ravenna si è tenuto un incontro degli Assessori 
Valentina Morigi e Gianandrea Baroncini con i Presidenti dei CT con il seguente OdG: 
Presentazione del bando di concorso denominato "A macchia d'olio", per la promozione 
della raccolta differenziata dell'olio esausto alimentare; Presentazione del percorso 
partecipato Rete Intercultura teso al superamento dell'istituto dei consiglieri aggiunti. Per 
quanto attiene il primo punto all’OdG l’Assessore Baroncini e alcuni dirigenti di HERA hanno 
comunicato che a partire dal 1° gennaio al 31 dicembre 2020, sarà indetto un concorso con un 
premio finale, per i vincitori, da destinare ad attività pubbliche. Sulle modalità di partecipazione 
saremo informati in seguito. Sul secondo l’Assessora Valentina Morigi ha illustrato la 
presentazione di un progetto per facilitare l’integrazione degli extracomunitari. La proposta per 
promuovere l’Intercultura consiste nel costituire una rete con sede a Ravenna a cui possono 
partecipare sia cittadini extracomunitari sia italiani. Per divulgare la proposta sono previsti tre 
incontri che riguardano l’intera comunità comunale ravennate; per il Nord è prevista un’assemblea 
a Mezzano il 5 febbraio p.v.  
 

2. Approvazione progetti culturali Abitare il territorio 2020 dell’area di Piangipane. 
Il Presidente introduce l’argomento e invita il Consigliere Valerio Bentivogli, Presidente della 
Commissione cultura, a illustrare i quindici progetti presentati dalle diverse Associazioni del 
territorio. Il suddetto Consigliere riportando quanto proposto dalla Commissione cultura riunitasi 
oggi, giovedì 5 dicembre, alle ore 19:00 e ricordando che alla seduta ha partecipato anche 
l’Operatrice Culturale Dott.ssa Barbara Gentile, che era stata consultata anche precedentemente 
sia dal Presidente del CT sia dal Presidente di Commissione.  
Il Presidente della Commissione fa presente che rispetto agli anni passati la situazione è dinamica, 
poiché diversi dei quindici progetti presentati sono nuovi e tutti di buon livello. Precisa altresì che 
solo per tre progetti, non è previsto nessuna compartecipazione finanziaria. 
La commissione propone di sottoporre all’attenzione del Consiglio i quindici progetti, dodici dei 
quali coperti da compartecipazione finanziare poiché la richiesta rientra sostanzialmente nel 
budget a disposizione. 
I Consiglieri dopo breve discussione ma approfondita su diversi aspetti riguardanti soprattutto 
progetti di nuova proposta e alcune richieste di chiarimenti approvano all’unanimità quanto 
riportato nella tabella riassuntiva che si allega (Allegato 1).  
 

3. Espressione parere Elenco Annuale Lavori Pubblici anno 2020. 
Il Presidente porge il saluto di benvenuto all’Assessore - con deleghe a: sviluppo economico, 
industria, commercio, artigianato, agricoltura, personale, Ravenna digitale, patrimonio, aziende 
partecipate - Massimo Cameliani e lo invita a partecipare ai lavori del Consiglio Territoriale.  
Il Presidente informa i Consiglieri che in attuazione dell’art. 30 del regolamento in oggetto, e nel 
rispetto della procedura di cui al PG 93101 del 26/7/2013, si trasmette l’Elenco Annuale dei Lavori 
Pubblici 2019, adottato unitamente allo Schema del Programma Triennale 2019-2021 dalla Giunta 
Comunale con deliberazione n. 574 del 05/11/2019. 
Il suddetto elenco è stato redatto in ottemperanza a quanto previsto dalle leggi vigenti e lo schema, 
redatto secondo le schede di cui al DM Infrastrutture e Trasporti n. 14 del 16/01/2018 è pubblicato 
all’Albo Pretorio on line dell’Ente per trenta giorni consecutivi e precisamente dal 7/11/2019 al 
7/12/2019 (compresi) entro i quali possono essere presentate eventuali osservazioni indirizzandole 
al Responsabile del programma triennale agli indirizzi Pec: comune.ravenna @legalmail.it o 
infrastrutturecivili.comune.ravenna @lagamail.it. 
L’Assessore Massimo Cameliani dopo aver ringraziato per l’accoglienza e aver ricordato la bella 
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cerimonia di commemorazione del 75° anniversario della Campagna d’Italia (1943-1945) che ha 
visto una numerosa partecipazione anche al Cimitero militare del Commonwealth e della Brigata 
ebraica di Piangipane ricorda unitamente al Presidente del CT che nel programma sono indicati i 
lavori di singolo importo pari o superiore a euro 100.000,00, nonché i fondi aggregati relativi a 
interventi di manutenzione straordinaria. Con le risorse previsti nei fondi aggregati di cui sopra 
saranno finanziati, durante gli anni di competenza, interventi di importo singolarmente inferiore a 
euro 100.000,00. 
Poiché il programma triennale e l’elenco annuale dovranno in ogni caso rispettare i vincoli degli atti 
di programmazione dell’Ente, come previsto dal comma 1 dell’art. 21 del DL 50/2016 che recita: le 
amministrazioni aggiudicatrici adottano il programma triennale degli acquisti di beni e servizi e il 
programma triennale dei lavori pubblici, nonché i relativi aggiornamenti annuali. I programmi sono 
approvati nel rispetto dei documenti programmatori e in coerenza con il bilancio e, per gli enti 
locali, secondo le norme che disciplinano la programmazione economico-finanziaria degli enti, lo 
schema già adottato, potrà subire adeguamenti e variazioni al fine di risultare coerente con il 
prossimo bilancio previsionale dell’Ente. Tali adeguamenti saranno quindi recepiti, eventualmente, 
nelle schede relative al programma triennale ed elenco annuale dei lavori pubblici anno 2020 che il 
Consiglio Comunale approverà unitamente al DUP. 
Nell’elenco delle grandi opere per l’anno 2020 compare la costruzione della pista ciclabile lungo 
via Maccalone fino al centro sportivo per un importo di 500000 euro, tuttavia consultando le 
risposte relative all’elenco delle priorità anno 2019 e rifacendosi all’Assemblea pubblica dello 
scorso 16 ottobre e relativo CT si evince l’edificazione della nuova Scuola dell’Infanzia M. G. 
Zaccagnini in località San Michele (proprio ieri l’Assessora Federica Del Conte, che ho incontrato 
per altre questioni, mi confermava che l’iter sta rapidamente procedendo. Così come nel piano 
degli investimenti, nell’annualità 2019, che segna l’inizio dell’attività di progettazione, è previsto 
l’intervento per la realizzazione della sala a servizio impianto sportivo a Camerlona per l’importo di 
250000,00 euro. Pertanto le tre grandi opere richieste troveranno esecuzione come previsto e 
richiesto dal CT.  
Per quanto attiene gli interventi di import inferiore ai 100.000,00 euro sempre consultando l’elenco 
delle priorità si nota che nel 2020 troveranno soddisfazione: la manutenzione straordinaria relativa 
alle colonne in cemento armato del porticato dell’Ufficio Decentramento e alla tinteggiatura esterna 
(intervento programmato tra fine 2019 e inizio 2020), risistemazione fognatura esistente in via 
Reale a Camerlona di fronte a via Nicher per otturazione tombini (intervento di manutenzione 
straordinaria su tratti di strada e marciapiedi  ubicati nell’area territoriale 6 Piangipane del Comune 
di Ravenna già affidato e in parte eseguito), completamento ristrutturazione P.zza 22 Giugno con 
sistemazione degli scarichi (bocche di lupo o caditoie) per allagamento in caso di pioggia a 
Piangipane. Si richiede il completamento con sistemazione e asfaltatura marciapiede di fronte tra 
via Mezzoli e via Buzzi (già approvato e affidato sarà realizzato presumibilmente entro l’anno in 
corso, riasfaltatura via Ravaglia (i lavori saranno eseguiti presumibilmente entro l’anno 2019 
nell’ambito di un intervento di manutenzione straordinaria già approvato e affidato), riasfaltatura 
tratto di competenza di via Ferragù a Camerlona (l’intervento è stato inserito in un progetto di 
manutenzione straordinaria in corso di redazione che sarà approvato entro il 2020). 
Terminata la presentazione il Presidente apre la discussione ai Consiglieri presenti. Il Consigliere 
Nicola Carnicella chiede di accorpare, al progetto di realizzazione della pista ciclabile in Via 
Maccalone a Piangipane, anche l’illuminazione del parco verde ubicato tra via Maccalone e via del 
Teatro Sociale che, stando a quanto presentato finora, non rientra nell’elenco delle priorità.  
Il Presidente ricorda che i tre grandi progetti, perorati da questo CT, e cioè la Scuola di San 
Michele, la Sala Polivalente a Camerlona e la ciclabile di Via Maccalone a Piangipane, sono in 
essere. Per quanto riguarda i lavori inferiori ai 100.000,00 euro vi sono risposte positive da parte 
dell’Amministrazione (mai registrate prima d’ora) il che induce a pensare che nel momento in cui si 
procederà all’illuminazione della pista ciclabile è probabile che anche queste opere troverà, se non 
nell’immediato, favorevole compimento. 
Il Consigliere Giuseppe Ricci esprime soddisfazione per le risposte date dall’Amministrazione e 
raccomanda che vi sia un dialogo tra i tecnici che seguiranno le opere in fase di realizzazione, 
l’Amministrazione e la popolazione al fine di organizzare al meglio la cantierizzazione in relazione 
al territorio e soprattutto alle esigenze di chi abita e lavora nei territori interessati onde evitare 
disagi. 
Terminata l’illustrazione e la discussione il Presidente invita i Consiglieri ad esprimere il proprio 
parere che ha prodotto l’esito sotto riportato:  
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Il Consiglio Territoriale dell'Area n. 6 “Piangipane” ha espresso parere favorevole - in merito a 

Elenco Annuale Lavori Pubblici anno 2020 - come si evince dallo schema di votazione di seguito 

riportato:  

 

CONSIGLIERI VOTANTI N. 9  

ASTENUTI N. 0  

VOTI FAVOREVOLI N. 9  

VOTI CONTRARI N. 0  

Note:  
I Consiglieri dopo la presentazione e una approfondita discussione, valutando gli interventi di 

importo superiore e inferiore ai 100.000,00 euro, esprimono parere favorevole unanime. 
Raccomandano il rispetto dei tempi indicati per l’iter delle pratiche e l’esecuzione dei lavori; 
richiedono altresì che il Presidente del CT sia informato sulla data di inizio lavori. 

 

4. Documento unico delle priorità approvato dalla Giunta Comunale con propria 
deliberazione n. 584/2019 del 12/11/2019. 

L’Assessore Massimo Cameliani congiuntamente al Presidente Edgardo Canducci da lettura del 
parere espresso su ogni singolo punto dell’elenco delle priorità per l’anno 2019 dal personale degli 
Uffici competenti, sottolineando, in modo particolare, gli interventi che saranno effettuati e quelli 
per i quali inizierà l’iter previsto nel 2020 ed evidenziando quelli ritenuti importanti e/o fondamentali 
non previsti nella suddetta annualità. 
 

4. Varie ed eventuali 
 
Il Presidente Edgardo Canducci dà notizia dei continui atti vandalici che interessano, già da 
qualche tempo, il giardino e gli arredi dell’Area verde Gian Maria Volonté di Camerlona; di quanto 
accade sono state informate le autorità competenti, la polizia locale e i carabinieri. Questi ultimi in 
accordo con la polizia locale sono intervenuti diverse volte ma non avendo colto i teppistelli in 
flagranza non hanno potuto prendere provvedimenti se non quello di un richiamo. La stessa cosa, 
ricorda il Consigliere Nicola Carnicella, avviene presso l’area pubblica di Via Maccalone a 
Piangipane, per la quale si auspica, in futuro, un intervento d’illuminazione. Il Consigliere 
Alessandro Basileo chiede, qualora vi fosse la possibilità, di installare delle telecamere all’esterno 
dell’edificio che ospita la Circoscrizione di Piangipane, Piazza XXII Giugno 1944, al fine di evitare 
gli atti vandalici che Anche qui si registrano. Il Presidente ricorda che simili interventi, ad esempio 
le fototrappole mobili sono previste in diverse realtà anche della nostra territorialità ma in 
considerazione degli elevati costi sono poche ed è difficile la sorveglianza di tutti i punti in cui 
sarebbe necessario; tuttavia c’è l’impegno dell’Amministrazione ad aumentare il parco 
attrezzattura.  
 
Null’altro essendovi da discutere e deliberare, la seduta termina alle ore 23:55.  
 
 

 

 

 

 

 

 

Il Presidente  
Edgardo Canducci 

 
 

Il verbalizzante  
Valerio Bentivogli 

 


